



DECLARATION FINALE

Deuxième Université d'été de la Démocratie (Strasbourg, 2-6 juillet 2007)

Nous, les 600 participants à la Deuxième Université d'été de la Démocratie qui a rassemblé à Strasbourg du 2 au 6 juillet les 15 Ecoles d'études politiques du Conseil de l'Europe,

- En cette année du 50^{ème} anniversaire du Traité de Rome, réaffirmons notre engagement dans le projet européen lancé au lendemain de la Deuxième Guerre mondiale et fondé sur les valeurs fondamentales que les peuples ont en partage : démocratie, protection des droits de l'homme et de la dignité humaine, primautés du droit, respect des identités nationales et tolérance,
- Rappelons que l'unité de l'Europe est un projet à poursuivre et que cette unité passera autant par la création d'institutions que par des coopérations toujours plus étroites dans les domaines institutionnels, économiques ou de la société civile,
- Estimons que la résolution de la question des identités est cruciale pour bâtir une Europe stable et démocratique. L'émergence d'une identité européenne permettra à tous les citoyens d'Europe d'adhérer à un projet commun. Le respect d'identités nationales, ouvertes à tous, permettra d'éloigner les dangers que le nationalisme fait peser sur la démocratie et les droits de l'Homme,
- Réaffirmons notre conviction que l'organisation d'élections libres et équitables est le préalable à toute démocratie véritable,
- Considérons que la consolidation de la démocratie passera notamment par le renforcement des liens entre les autorités politiques et la société civile, par l'existence de médias indépendants et de qualité, aptes à nourrir le débat démocratique plus que de l'appauvrir, par le développement de l'autonomie locale, gage de proximité entre les citoyens et les décideurs.
- Nous engageons à poursuivre nos efforts pour lutter contre toutes formes de discrimination et d'exclusion sociale, ferments des dérives populistes et nationalistes qui déstabilisent les institutions démocratiques,
- Intensifierons notre action individuelle et collective, notamment au travers des réseaux d'Anciens, pour rapprocher l'Europe et ses institutions, des préoccupations

des citoyens, contribuant ainsi à la démocratisation du projet européen quelles que soient les institutions qui le portent,

- Félicitons les Etats membres de l'Union européenne et la Commission européenne pour le succès du récent Conseil européen de Bruxelles et attendons avec intérêt le futur Tratié réformant les institutions,
- Appelons les Gouvernements des Etats-membres à apporter au Conseil de l'Europe, organisation garante des valeurs qui sous-tendent tout projet européen, le soutien politique et les moyens humains et financiers pour lui permettre de poursuivre sa mission au service de 800 millions de concitoyens,
- Invitons le Conseil de l'Europe, l'Union européenne, les Gouvernements des Etats membres et Observateurs, ainsi que tous les partenaires publics et privés, à poursuivre et intensifier leur soutien au développement des Ecoles d'études politiques, initiative unique de la société civile européenne pour enraciner les valeurs, institutions et pratiques démocratiques dans la réalité quotidienne,
- Nous félicitons dans ce contexte, de la récente conclusion du Memorandum d'entente entre le Conseil de l'Europe et l'Union européenne et espérons que le Réseau des Ecoles bénéficiera d'un soutien encore plus efficace de ces deux institutions européennes dans le cadre d'un partenariat renouvelé,
- Exprimons notre satisfaction d'avoir été rejoints pas nos nouveaux collègues des Ecoles d'Azerbaïdjan, de Bosnie-Herzégovine, d'Albanie et du Monténégro, preuve s'il en fût, de la vitalité du mouvement lancé à Moscou au début des années 90 pour promouvoir la démocratie dans les sociétés en transition,
- Exprimons notre solidarité à nos collègues de Belarus et souhaitons que très prochainement une Ecole d'études politiques puisse être créée dans ce pays, afin d'y promouvoir les valeurs européennes et de faciliter l'intégration la plus rapide possible du Belarus dans la communauté des démocraties européennes,
- Adressons nos remerciements à l'ensemble des personnalités, intervenants et experts qui ont fait de ces 5 journées de délibérations, un moment rare d'échange et de partage,
- Exprimons notre gratitude à la Ville de Strasbourg et à l'ensemble des autorités locales et régionales, aux institutions académiques et universitaires, à l'Ecole Nationale d'Administration, au Secrétaire Général du Conseil de l'Europe et à l'ensemble de ses collaborateurs, ainsi qu'à tous les partenaires financiers pour la parfaite organisation de cette Deuxième Université d'été à Strasbourg
- Et donnons rendez-vous pour la Troisième Université d'été de la Démocratie en juillet 2008.